



# ADELANTO DE BERJA

PRECIO DEL EJEMPLAR  
20 céntimos

SEMANARIO INDEPENDIENTE  
Redacción y Administración, P. Mercado 3

FUNDADO  
EL 22 DE MARZO DE 1936

## Ante las próximas elecciones Municipales

Es tema de palpitante actualidad, lleno de los más dispares comentarios, el relativo a las próximas elecciones municipales fechadas para el 12 del próximo Abril.

Los momentos son críticos. La situación no está muy clara; y los ánimos, envueltos en la llama de la excitación y del barullo.

Poco tiempo hace, que España, sufrió los efectos, de una fuerte sacudida electoral, que cambió por completo el panorama de su política. Fresco el recuerdo, y con las últimas convulsiones de aquella crisis, se anuncia otra nueva puesta en pie.

Los partidos recurriendo a su desgastada energía, hacen propaganda; la gente se desespera haciendo favores, prometiendo cosas, procurando en suma, que su conducta se amolde a la más correcta moralidad, con el solo fin de procurarse adeptos, de ganar las elecciones.

Berja, como parte integrante de ese territorio, que se prepara para las elecciones municipales, tendrá también que manifestar su voluntad en ese día, para darse los regidores de su política y de su administración.

Para ello exige como requisito indispensable su libertad. Santa libertad que todos debemos respetar y sin la cual los pueblos dejan de serlo. Pierden la personalidad que constituye su ser, y vienen a caer en la triste condición de esclavos, tan odiada y rebatida, por los amantes de los principios democráticos, que en la actualidad rigen los destinos de España.

**Este número está visado por la censura.**

Como obligación de los Virgitanos, llegar a las urnas, con el convencimiento, de que aquellos que por él tienen un voto, son los indicados para tal fin.

Obligación de los que ocupan el poder, es velar en todo momento, por las garantías que estos tienen derecho a exigirles, y mediante la fuerza si es preciso, cortar todos cuantos abusos, por parte de quien procedan, pretendan, sacar de la legalidad, el normal desarrollo de las cosas.

Sin esto el pueblo no habrá manifestado en su día su deseo, y los poderes que surjan, no, consiguientemente, no serán, de ninguna forma los legítimos poderes, que el pueblo desea.

## El agua en S. Roque parece que será un hecho

Desde hace bastante tiempo, se trata de llevar al simpático barrio San Roque el agua de la que tanto era necesitado.

Pero haciendo honor a este carácter apático y desiadado que nos caracteriza desde tiempo inmemorial, esto como tantas otras cosas fueron delegadas y hechas en el cesto de los olvidos, siendo así, que cuestión tan importante, no debió nunca de quedar abandonada, privando a dicho barrio del hermoso líquido, que le llevaría alegría y limpieza.

Vuelve ahora a surgir la idea de removerse el asunto; lo que desde luego no nos extraña ya que en la Casa Consistorial de donde brotan estas cuestiones, todo se remueve en estos días en que una nueva política tomó posesión de ella.

Nos consta que por la Comisión Gestora se ha investigado sobre un crédito de 8.900 pesetas que para este fin fue librado no hace mucho tiempo, comprobándose, como resultado de estas gestiones que el plazo para aclarar el importe de dicho crédito no ha expirado todavía.

Descartamos que ya que ese dinero que no se perdió sea pronto empleado en tan benéfica obra.

De los demás pueblos que sucesivamente dominaron nuestra Península, el que más influyó en el desarrollo de la Historia de Berja, fué el Árabe, quedando aún hoy al través de los Siglos grandes huellas de su maravillosa civilización.

Los árabes conquistaron Berja hacia el año 714, a la que denominaron Verjel (jardín) por la abundancia de agua, la fertilidad de su vega y lo agradable de su clima.

Debido a su posición de encontrarse cercana al mar y ser paso obligado para la Alpujarra, la fortificaron, construyendo en Villa-Vieja un castillo o fuerte rodeado de altas murallas, de las cuales aún se conservan restos, y esparcidos por la vega otros fortines de más débil construcción, que se comunicaban con el castillo principal por pasos subterráneos cuyo objeto era proteger la huida en caso de retirada. Dentro de los recintos amurallados practicaban unas aberturas habilmente disimuladas de las que en los sitios se sacaba el agua suficiente para el abastecimiento—una de estas aberturas se encuentra actualmente en el Cerro de Villa-Vieja.

Con los árabes Berja adquirió una gran importancia, tanto comercial como política; siendo la capital de un Tábor distrito que comprendía, Alcaudique, Bena-Haxin, Beninar, Capileira, Castello, Ibar, Inexite, Julbina, Montes, Pago, Pisuela, Riguale, Río Chico, Salalobra y Xerea.

Hábiles agricultores aprovecharon las condiciones naturales de nuestro suelo, estableciendo un sistema periódico de riegos, y cultivando principalmente el olivo, la vid y cereales.

Con la expulsión de los moriscos de la Alpujarra, último baluarte de este poderoso Imperio, terminó en el sentido material la dominación musulmana en nuestra tierra, más no así en el espíritu, notándose en nuestros días su influencia tanto en el carácter como en las costumbres de los habitantes de nuestra querida Patria Chica.

Con esto doy por terminada esta divulgación, ya que las vicisitudes por que atravesó Berja en el periodo comprendido desde la Reconquista hasta nuestros días será objeto de otro artículo.

J. V.

## Sobre la Historia de Berja

Berja en la antigüedad, no tenía el emplazamiento de hoy, su situación correspondía aproximadamente a la parte comprendida entre Benejí y Nejíte, siendo lo que hoy es el centro de la población, terreno estéril surcado por grandes barrancos, que naciendo en la Sierra de Gádor, inundaban con sus aguas la actual vega de Pago, siendo entonces esta vega la más codiciada por su gran fertilidad.

El origen de nuestro pueblo se remonta a la prehistoria, siendo por lo tanto muy difícil dar noticias concretas acerca de él, sin embargo, fundándonos en el carácter y costumbres de los demás pueblos de la franja mediterránea, podemos decir que vivían agrupados en tribus, en constante guerra unas con otras, siendo su principal ocupación en los intervalos de estas la caza, a la que demostraban gran afición, siendo consumados maestros.

De las civilizaciones extranjeras que influyeron en nuestro pueblo, la más antigua fué sin duda la fenicia. Al ser conquistada Adra por los Griegos, los fenicios tuvieron que huir hacia el interior, entrando en Berja por la parte de Río Chico, avanzando después más al interior hasta fundar su factoría en los alrededores de Villa Vieja, de donde hacía sus intercambios con los naturales.

A fines del Siglo pasado, unos extranjeros intentaron hacer unas excavaciones en el paraje de Villa-

Vieja, con objeto de buscar «El Dios de la Riqueza» idolo fenicio de incalculable valor tanto arqueológico como pecuniario, pues se suponía era todo de oro macizo con los ojos de brillantes, y que según constaba fué enterrado en ese cerro. Esto no se puede aceptar íntegramente, pues siempre existe algo de fantasía en estas cosas, pero lo que si es un hecho, que no lo debemos poner en duda aunque no exista datos concretos que lo confirmen, es la ocupación de Berja por los fenicios durante un periodo de tiempo más o menos largo, y que dejó sentir sobre los primitivos habitantes la influencia de su cultura superior.

Muchísimas son las felicitaciones, que hemos recibido durante toda la semana, por la aparición de nuestro semanario ADELANTO DE BERJA.

Aún, hasta los que dudaban, no solo de que saliera, sino también de que pudiera hacerse, una cosa que medio fuera dable leerla, se han visto obligados a reconocer, que fué un buen acierto su aparición, y que no ha sido tan malo su contenido.

A todos damos las más expresivas gracias, desde estas líneas, congratulándonos de la buena acogida, que le han dispensado, y nos ofrecemos una vez más al pueblo de Berja, para cooperar a su progreso, que constituye nuestra mayor alegría.